

LES GENS

des mots
pour le dire**Christophe Lépine**

devient le nouveau président de la Fédération des conservatoires d'espaces naturels. Âgé de 43 ans et rédacteur en chef adjoint de

France 3 Hauts-de-France, il était président du Conservatoire picard depuis 2001.

christophe.lepine@outlook.com



Par **Laurent Germain**,

chef de service Appui aux stratégies nationales, de l'AFB

« Hackathon »

**François Mignet**,

directeur depuis 30 ans du PNR Brenne part en retraite en juillet.

**Bertrand Galtier**,

ingénieur général des ponts, des eaux et des forêts, devient directeur général de l'Agence de l'eau Artois-Picardie.

Il a été directeur du Parc national des Écrins avant d'être conseiller au cabinet de la secrétaire d'État chargée de la biodiversité. bertrand.galtier@eau-artois-picardie.fr

**Hélène Soubelet**,

docteur vétérinaire et titulaire d'un diplôme d'études approfondies en pathologie végétale, devient directrice de la

Fondation pour la recherche sur la biodiversité. helene.soubelet@fondationbiodiversite.fr

**Marc Duncombe** vient

d'être nommé directeur du Parc national de Port-Cros, il a été directeur de la gestion patrimoniale au Conservatoire du littoral.



Olivier Putot a quitté son poste de directeur du PNR des Caps et marais d'Opale. Il devient directeur du Parc naturel régional du Vercors.

olivier.putot@pnr-vercors.fr

M

Mot-valise, contraction de « hack » et « marathon » ; c'est un événement qui réunit des développeurs informatiques (hackers) sur une durée de 48 heures ininterrompue (marathon), autour d'une thématique et d'un lot de données associé. En pleine expansion, ce type d'événement s'est développé selon deux philosophies : les « hackathons » issus de la communauté du libre ou de l'open source qui ont une finalité d'innovation dans un domaine de bien commun ou philanthropique - liberté des données, liberté de la presse, gestion d'un bien commun, etc. - et ceux qui sont motivés par des intérêts commerciaux ou des services publics pour créer une valeur ajoutée ou apporter un nouveau service.

Après l'Agence des aires marines protégées en 2016, l'Agence française pour la biodiversité prend le relais et participe au « Océan hackathon » 2017, organisé par le technopôle Brest Iroise. Les participants y portent et relèvent des « défis » autour des données marines mises en commun par les institutions scientifiques et techniques. Un jury, constitué d'acteurs du domaine maritime et du numérique, élit les meilleurs projets. L'idée est de reproduire cet événement annuellement, en rendant les données accessibles en permanence, en fédérant une communauté active et en assurant le suivi des projets nés de ces

phases d'accélération collective.

La première édition en octobre 2016 a permis de traiter six défis par des équipes composées de développeurs, de porteurs de politiques publiques, de chercheurs, d'acteurs économiques ou du domaine social... L'Agence a participé, aux côtés du Parc naturel régional d'Armorique, de Brest métropole et du MNHN, à un défi pour favoriser la mise en place de bonnes pratiques dans les activités nautiques sur l'AMP et contribuer à l'évaluation de l'état du site. Il en résulte une idée prometteuse : le CoMerage (comment partager un bien commun, la mer) et un projet de site « le Coin des CoMer », qui ne demande qu'à se développer autour d'une communauté active, attachée à son espace maritime.

En juin 2016, le ministère en charge de l'écologie a organisé lui-même un hackathon sur la biodiversité.

En effet, ce type d'approche, de plus en plus répandue, interpelle très fortement nos institutions car elle concrétise le principe de participation citoyenne et la question cruciale de l'accès et de l'interopérabilité des données, de la transition numérique et donc la nécessité de faire évoluer nos modes de gouvernance et de communication. •

laurent.germain@afbiodiversite.fr,
www.ocean-hackathon.fr